Экспертно-аналитические центры и государственные агентства

Pew Research Center https://www.pewresearch.org/

School of Journalism and New Media, Xi'an Jiaotong University https://xmtxy.xjtu.edu.cn/

The Genron NPO https://www.genron-npo.net/en/

Политика КНР в сфере обороны

В 2024 г. политика КНР в сфере обороны была направлена на достижение технологического превосходства и поддержания баланса сил в регионе. Китай встретил 97-ю годовщину основания Народно-освободительной армии Китая (НОАК) на фоне нарастания борьбы за политическую дисциплину и лояльность, планового увеличения военных расходов и наращивания возможностей ядерной триады. НОАК продолжила поддерживать ранее достигнутые темпы модернизации, одновременно усиливая интенсивность учений в зонах ответственности объединенных команлований.

Значимым моментом китайской политики в сфере обороны стала оптимизация организационно-штатной структуры НОАК, которая претерпела изменения еще в конце 2016 г. Реорганизационные мероприятия проводились в интересах повышения слаженности современных операций, которая может быть достигнута за счет более оперативного принятия решений членами Центрального военного совета (ЦВС) или командующим на театре военных действий на основе достоверной военно-политической информации.

Режим безопасности внутри страны подвергся ужесточению в связи с конкретизацией положений военно-доктринальной базы обеспечения национальной безопасности. Работа по усилению мобилизационной готовности китайской экономики и общества в части, касающейся развития системы призыва на военную службу, получила дальнейшее развитие.

Военные расходы

Программа модернизации вооруженных сил Китая продолжила способствовать увеличению расходов на национальную оборону. Так, в марте 2024 г. китайское правительство предложило военный бюджет на этот финансовый год в размере 1,67 трлн юаней (231,5 млрд долларов США). Эта сумма представляет собой номинальное увеличение на 7,2% по срав-

нению с предыдущим годом. Такой рост соответствует показателям $2023 \, \text{г.}$ и сопоставим со средним десятилетним показателем в $7,5\%^1$.

На фоне нестабильной международной ситуации китайскому политическому и военному руководству приходится пересматривать подходы к финансированию национальных вооруженных сил. По взглядам китайских руководителей, приоритетными направлениями расходов на оборону в ближайшее время будут следующие: совершенствование боевых возможностей путем реализации крупных проектов, ключевых программ и усиления интенсивности боевой подготовки; внедрение связанных с обороной инноваций в области науки и техники, в частности для создания систем вооружения и материально-технического обеспечения; углубление оборонных и военных реформ, включая совершенствование систем военного управления; увеличение ассигнований на улучшение условий обучения и быта китайских военнослужащих [The Military Balance 2025: 270].

Ядерные силы

В 2024 г. Китай обладал примерно 500 ядерными боезарядами, из которых около 440 могли быть задействованы в случае военной опасности. По прогнозам, к 2030 г. КНР будет иметь на вооружении более 1000 ядерных боеголовок, большинство из которых установят на носителях, способных оперативно достичь континентальной части США. В Китае также проводятся работы по созданию ядерных боеголовок меньшей мощности, чтобы обеспечить пропорциональный ответ на возникающие военные угрозы².

Китай продолжил развивать компоненты ядерной триады. В частности, КНР разрабатывает новые межконтинентальные баллистические ракеты (МБР), которые значительно увеличат ядерный потенциал страны и потребуют увеличения производства разделяющихся головных частей с блоками индивидуального наведения. Ракетные войска (РВ) НОАК продолжили наращивать парк мобильных МБР «Дунфэн-26», способных нести как конвенциональные, так и ядерные заряды³.

¹ Чжунго гофан фэй гункай тоумин хэли шиду би шан нянь чжисин шу цзэнчжан 7.2% 中国国防费公开透明 合理适度 比上年执行数增长 7.2% (Расходы Китая на оборону прозрачны, разумны и целесообразны, увеличившись на 7,2% по сравнению с предыдущим годом). 09.03.2024. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/xwfyr/ztjzh/162926 04.html#:~:text=%E4%B8%BA%E4%BF%9D%E9%9A%9C%E5%9B%BD%E9%98%B2%E5%92%8C%E5%86%9B%E9%98%9F,%E5%B9%B4%E6%89%A7%E8%A1%8C%E6%95%B0%E5%A2%9E%E9%95%BF7.2%25%E3%80%82 (дата обращения: 15.03.2025).

² Chinese nuclear weapons, 2024. 15.01.2024. URL: https://thebulletin.org/premium/20 24-01/chinese-nuclear-weapons-2024/#post-heading (дата обращения: 15.03.2025).

³ Чэнь Фэн: Чэнпай дэ Дунфэн-26, ши поцзе Мэйго Ятай чжаньлюэ дэ лицзянь хэ маотоу 晨枫:成排的东风-26,是破解美国亚太战略的利剑和矛头 (Чэнь Фэн: Ряды

Кроме того, в ВМС НОАК прошли модернизацию атомные подводные лодки с баллистическими ракетами типа 094 «Цзинь», оснащенные баллистическими ракетами. Воздушный компонент триады также получил развитие — на вооружение была принята модификация бомбардировщика «Хун-6N», способная заправляться в воздухе и нести баллистические ракеты воздушного базирования в ядерном оснащении. Таким образом, КНР активнее других ядерных держав наращивала арсенал и модернизировала ядерные силы в большем количестве, чем когда-либо прежде [SIPRI няньцзянь 2024: 14].

Развитие нормативно-правовой базы ВС КНР

В начале 2024 г. Пресс-канцелярия Госсовета КНР опубликовала Белую книгу «Правовая система и практика Китая по борьбе с терроризмом» (中国的反恐怖主义法律制度体系与实践). Документ раскрывает взгляды КНР на совершенствование правовой системы борьбы с терроризмом; критерии определения террористической деятельности и наказание за нее; стандарты властных полномочий в борьбе с терроризмом; обеспечение личной безопасности граждан.

В документе отмечается, что в Китае накоплен значительный опыт участия в международных конвенциях и договорах, присоединение к которым позволило внести актуальные поправки в постоянно совершенствуемое уголовное законодательство. Именно на этой основе Китай в течение многих лет успешно противодействует терроризму. В Белой книге сделан вывод, что применяемая в стране практика борьбы с терроризмом полностью соответствует целям и принципам ООН, отвечает международным требованиям, которые предъявляются международным правом. Авторы документа подчеркивают, что в стране на современном этапе надежно обеспечена национальная и общественная безопасность, защищены жизнь и имущество граждан, за счет чего Китай вносит существенный вклад в борьбу с терроризмом, экстремизмом и сепаратизмом.

В апреле 2024 г. в «Закон об образовании в области национальной обороны» (国防教育法) были внесены корректировки в интересах «мо-

DF-26— это острый меч и острие копья, способные разрушить стратегию США в Азиатско-Тихоокеанском регионе). 24.10.2024. URL: https://www.guancha.cn/ChenFeng3/2024_10_24_752859.shtml (дата обращения: 15.03.2025).

^ТЧжунго дэ фань кунбучжуи фалюй чжиду тиси юй шицзянь 中国的反恐怖主义 法律制度体系与实践 (Антитеррористическая правовая система и практика Китая). 23.01.2024. URL: https://www.gov.cn/zhengce/202401/content_6927656.htm (дата обращения: 15.03.2025).

² Чжунхуа жэньминь гунхэго гофан цзяоюй фа 中华人民共和国国防教育法 (Закон Китайской Народной Республики об образовании в области национальной оборо-

дернизации системы и потенциала национальной безопасности Китая». Учитывая нарастание угроз военной безопасности государства, китайское правительство приняло решение внести в нормативно-правовой акт поправки, касающиеся обязательного повышения осведомленности граждан об успехах развития военного образования.

Предполагается, что информация об образовательном процессе в НОАК станет доступнее для гражданского населения и это позволит создать более привлекательный облик военной службы, на которую призовутся наиболее подготовленные кандидаты 1. Данные поправки могут свидетельствовать о том, что китайское руководство уделяет пристальное внимание развитию патриотизма и укреплению единства военнослужащих и гражданского населения.

В июне 2024 г. было объявлено о публикации новой интерпретации Закона КНР от 2005 г. «О борьбе с расколом страны» (反分裂国家法), который предусматривает уголовное наказание сторонников «независимости Тайваня». В новых «Предложениях по наказанию в соответствии с законом приверженцев "независимости Тайваня" за раскол страны и подстрекательство к отделению» (关于依法惩治《台独》顽固分子分裂国家、煽动分裂国家犯罪的意见)² были указаны конкретные преступления, связанные с сепаратизмом, за которые будет осуществляться наказание. При этом данный нормативно-правовой акт расширяет зону действия Закона КНР от 2005 г., применение которого теперь носит экстерриториальный характер. В целом данный документ следует рассматривать как элемент «трех войн» («психологическая война, борьба за общественное мнение и юридическая война») НОАК, нацеленных на достижение мирного воссоединения Китая.

ны). 13.09.2025. URL: https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202409/content_6974369.htm (дата обращения: 15.03.2025).

¹ Там же.

² Цзуйгао жэньминь фаюань Цзуйгао жэньминь цзяньчаюань Гунъаньбу Гоцзя аньцюаньбу Сыфабу иньфа «Гуаньюй и фа чэнчжи "тайду" ваньгу фэньцзы гоцзя фэньле, шаньдун фэньле гоцзя фаньцзуй дэ ицзянь» дэ тунчжи 最高人民法院 最高人民检察院 公安部 国家安全部 司法部印发《关于依法惩治"台独"顽固分子分裂国家、煽动分裂国家犯罪的意见》的通知 (Верховный народный суд, Верховная народная прокуратура, Министерство общественной безопасности, Министерство государственной безопасности и Министерство юстиции опубликовали уведомление «Мнения о наказании за преступления, связанные с расколом страны и подстрекательством к расколу страны со стороны упорных сторонников "независимости Тайваня", в соответствии с законом»). 21.06.2024. URL: http://politics.people.com.cn/n1/2024/0621/c10 01-40261576.html (дата обращения: 15.03.2025).

Усиление партийного контроля и дисциплины

В 2024 г. под руководством председателя КНР Си Цзиньпина была продолжена начатая в 2023 г. кампания по проверке дисциплины высших должностных лиц в различных секторах партийно-государственной системы. Ранее наиболее резонансными отставками в Министерстве обороны КНР стало отстранение от исполнения служебных обязанностей бывших министров Вэй Фэнхэ (魏凤和) и Ли Шанфу (李尚福), которые, однако, были исключены из Коммунистической партии Китая только в июле 2024 г., перед тем как подвергнуться судебному преследованию 1. Бывшие командующий ракетными войсками НОАК генерал-полковник Ли Юйчао (李玉超), заместитель командующего РВ НОАК Чжан Чжэньчжун (张振 中) и начальник главного штаба ракетных войск Сунь Цзиньмин (孙金明) были отстранены от занимаемых должностей и отправлены под следствие. В конце ноября начальник главного управления политической работы ЦВС Мяо Хуа (苗华) был отстранен от должности и попал под следствие за «серьезные нарушения дисциплины»². Подобная ситуация может свидетельствовать о том, что в НОАК проводится более масштабное расследование в сфере коррупции [The Military Balance 2025: 267].

К одному из последствий повышения уровня политической дисциплины и лояльности можно отнести назначение адмирала Дун Цзюня (董军) новым министром обороны в декабре 2023 г. Однако, в отличие от своих предшественников, он по состоянию на конец 2024 г. не занимал какойлибо пост ЦВС 3 . Является ли это нововведением во внутренней политике Китая или признаком того, что председатель КНР Си Цзиньпин стремится проявлять большую осторожность в ходе назначений на должности после периода коррупционных скандалов, можно будет констатировать позже.

Новый этап реформирования НОАК

В 2024 г. в НОАК были расформированы силы стратегической поддержки (ССП) (战略支援部队), на которые с конца 2015 г. возложены

¹ Ли Шанфу, Вэй Фэнхэ шоу кайчу данцзи чуфэнь 李尚福、魏凤和受到开除党籍 处分 (Ли Шанфу и Вэй Фэнхэ были исключены из партии). 28.06.2024. URL: http://www.news.cn/mrdx/2024-06/28/c 1310779840.htm (дата обращения: 15.03.2025).

² 2024 нянь 11 юэ гофанбу лисин цзичжэхуэй вэньцзы шилу 2024年11月国防部 例行记者会文字实录 (Стенограмма очередной пресс-конференции Министерства национальной обороны в ноябре 2024 г.). 28.11.2024. URL: http://www.81.cn/fyr/jdt_208 546/16354972.html (дата обращения: 15.03.2025).

³ Чжунхуа жэньминь гунхэго чжуньян цзюньши вэйюаньхуэй 中华人民共和国中央军事委员会 (Центральный военный совет Китайской Народной Республики). 31.12.2024. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/gc/index.html (дата обращения: 15.03.2025).

задачи по комплексному ведению всех видов разведки¹. ССП организационно состояли из двух структур — управления космических систем (航天系统部), отвечавшего за запуски, отслеживание, управление спутниками, и управления сетевых систем (网络系统部), включавшего в себя органы технической и радиотехнической разведки.

Причины упразднения данного компонента НОАК официально не пояснялись. Существует мнение, что ССП не в полной мере соответствовали требованиям верховного главнокомандующего по координации совместных операций, информационному противоборству и предоставлению разведывательной информации. В 2016—2024 гг. работа всех видов разведки под командованием ССП не способствовала развитию здоровой конкуренции в интересах информирования высшего политического и военного руководства и могла мешать пониманию тенденций военно-политической обстановки. Представляется, что структурная реформа НОАК не является следствием антикоррупционных чисток, а отражает тот факт, что упраздненные силы стратегической поддержки не представляли собой «идеальную структуру».

В апреле 2024 г. в НОАК были созданы силы информационной поддержки (СИП) (信息支援部队). Председатель КНР Си Цзиньпин в ходе торжественной церемонии по случаю образования СИП заявил, что это важное решение было принято с учетом необходимости модернизации национальной обороны в условиях новой обстановки. В его речи был сделан акцент на том, что СИП представляют принципиально новую структуру — «новейший род войск стратегического уровня» (全新打造的战略性兵种), который будет координировать развитие и применение киберинформационных систем для гарантированного достижения победы в современных войнах².

На должность командующего силами информационной поддержки был назначен генерал-лейтенант Би И (毕毅), построивший свою карьеру в сухопутных войсках. Отвечающим за партийный контроль в СИП политическим комиссаром был назначен генерал-полковник Ли Вэй (李伟),

¹ Чжаньлюэ чжиюань будуй дули чэн цзюнь цзян пэйбэй «Шэньлун» фэйсинци 战略支援部队独立成军 将配备«神龙»飞行器 (Силы стратегической поддержки будут созданы как независимая армия и будут оснащены самолетами «Шэньлун»). 07.01.2024. URL: http://www.xinhuanet.com/mil/2016-01/07/c_128605864.htm (дата обращения: 15.03.2025).

² Чжунго жэньминь цзефанцзюнь синьси чжиюань будуй чэнли дахуэй цзай цзин цзюйсин Си Цзиньпин сян синьси чжиюань будуй шоуюй цзюньци бин чжи сюньцы 中国人民解放军信息支援部队成立大会在京举行 习近平向信息支援部队授予军旗并致 训词 (В Пекине состоялась церемония образования Сил информационной поддержки Народно-освободительной армии Китая. Си Цзиньпин вручил военный флаг Силам информационной поддержки и выступил с речью). 20.04.2024. URL: http://www.mohrss.gov.cn/SYrlzyhshbzb/dongtaixinwen/shizhengyaowen/202404/t20240420_517173.html (дата обращения: 15.03.2025).

ранее курировавший партийную линию в войсках Синьцзян-Уйгурского автономного района. Стоит отметить, что оба высших офицера обладают необходимым опытом работы: командующим недавно созданными силами информационной поддержки является Би И — бывший заместитель командующего силами стратегической поддержки, а политическим комиссаром — Ли Вэй, бывший политический комиссар $CC\Pi^1$.

Судя по китайским публикациям, в настоящее время силы информационной поддержки находятся в непосредственном подчинении ЦВС 2 . В них вошли части и подразделения из состава расформированных ССП 3 . Вполне вероятно, что в перспективе СИП смогут пройти путь от отдельного рода войск до вида войск по аналогии с тем, как это было со «Второй артиллерией», ставшей ракетными войсками.

Проведенная в 2024 г. военная реформа выгодна НОАК с точки зрения повышения боевых возможностей, поскольку командир любого объединенного командования может относительно оперативно задействовать силы и средства СИП в своих интересах без обращения в вышестоящий штаб⁴. Предполагается, что такой подход может повысить эффективность проведения совместных операций, в ходе которых взаимодействуют разнородные группировки войск (сил)⁵. В связи с этим СИП в кратчайшие

¹ Дуй цзефанцзюнь чэнли синьси будуй чжичи сань гэ гуаньча, и гэ идянь 对解放 军成立信息部队支持三个观察、一个疑点 (Три замечания и одно сомнение по поводу создания информационных сил Народно-освободительной армии). 20.04.2024. URL: https://www.upmedia.mg/news_info.php?Туре=2&SerialNo=199889 (дата обращения: 15.03.2025).

² Цзефанцзюньбаю пинлуньюань: Нули цзяньшэ кэянь цянда дэ сяньдайхуа синьси чжиюань будуй 解放军报评论员: 努力建设一支强大的现代化信息支援部队 (Комментатор издания «Цзефанцзюньбао»: Стремление создать мощные современные силы информационной поддержки). 20.04.2024. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/jmsd/16302172.html (дата обращения: 15.03.2025).

³ Чжаньлюэ чжиюань будуй дули чэн цзюнь цзян пэйбэй «Шэньлун» фэйсинци 战略支援部队独立成军 将配备 «神龙»飞行器 (Силы стратегической поддержки будут созданы как независимая армия и будут оснащены самолетами «Шэньлун»). 07.01.2024. URL: http://www.xinhuanet.com/mil/2016-01/07/c_128605864.htm (дата обращения: 15.03.2025).

⁴ Цзефанцзюньбао пинлуньюань: Нули цзяньшэ и чжи цянда дэ сяньдайхуа синьси чжиюань будуй 解放军报评论员:努力建设一支强大的现代化信息支援部队 (Комментатор издания «Цзефанцзюньбао»: Стремление создать мощные современные силы информационной поддержки). 20.04.2024. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/jmsd/1630 2172.html (дата обращения: 15.03.2025).

⁵ Сюэси ка — Синь чэнли дэ синьси чжиюань будуй ши и чжи шэньмэ ян дэ лилян? И ту цюань цзе 学习卡 — 新成立的信息支援部队是一支什么样的力量? 一图全解 (Учебная карта — Что представляют собой недавно созданные силы информационной поддержки? Одна картинка, чтобы все объяснить). 20.04.2024. URL: http://www.81.cn/xxqj207719/tsysb 207739/qjxsd/vw 207743/16302498.html (дата обращения: 15.03.2025).

сроки интегрируется в существующую систему совместных операций китайских ВС для своевременного и эффективного выполнения задач в условиях информационного противодействия со стороны вероятных противников.

Модернизация НОАК

Начиная с 2017 г. НОАК претерпела ряд изменений, постепенно отходя от первоначальной структуры по мере расформирования существующих бригад и формирования новых. Эти структурные изменения указывают на то, что командование НОАК стремится учиться и адаптироваться на основе уроков, извлеченных из собственного опыта, а также из опыта вооруженных сил зарубежных стран.

После проведения нового этапа реформирования в 2024 г. структура НОАК включает в себя четыре вида войск (сухопутные войска, военновоздушные силы, военно-морские силы, ракетные войска) и четыре отдельных рода войск (воздушно-космические силы, кибервойска, силы информационной поддержки и материально-технического обеспечения).

В 2024 г. боевые возможности НОАК совершенствовались за счет принятия на вооружение бригадами 76-й группы армий Западного объединенного командования реактивных систем залпового огня (РСЗО) РСН-191¹. Модульная конфигурация пусковой установки данной РСЗО позволяет использовать различные боеприпасы, включая высокоточные 300-мм и 370-мм артиллерийские ракеты и 750-мм баллистические ракеты, которые являются аналогом экспортной модели Fire Dragon 480. Кроме того, РСЗО РСН-191 была передана частям НОАК в других объединенных командованиях, что отражает тот факт, что огневая поддержка на дальнее расстояние имеет большое значение для НОАК в целом, а не только в связи с чрезвычайными ситуациями на Тайване [2024 Annual Report 2024: 61].

ВМС НОАК продолжали расширять свои возможности. В мае 2024 г. приступил к ходовым испытаниям авианосец «Фуцзянь». Авианесущий корабль поступит на вооружение не раньше конца 2025 или 2026 г., но это позволит развить парк палубной авиации ВМС НОАК. Тем временем первый авианосец ВМС «Ляонин», который в марте вышел из годичного ремонта, и второй полностью национального производства — «Шаньдун» продолжали накапливать опыт эксплуатации. Совместно оба авианесущих корабля приняли участие в ряде операций по развертыванию авианосных

¹ Ди 76 цзитуаньцзюнь моу люй: ляньхэ фанкун цуйлянь чжишэн бэньлин 第 76 集团军某旅: 联合防空淬炼制胜本领 (Бригада 76-й армейской группы: совместная противовоздушная оборона оттачивает навыки победы). 15.06.2024. URL: http://www.mod.gov.cn/gfbw/wzll/16316051.html (дата обращения: 15.03.2025).

ударных групп в Южно-Китайском море, у берегов Тайваня и в Филиппинском море, что также позволило авиагруппам палубной авиации совершать длительные боевые вылеты. Авианосцы также действовали в составе все более разнообразных эскортных групп, в состав которых входили эсминцы тип 055 и тип 052D [The Military Balance 2025: 269].

Учения в Тайваньском проливе

В 2024 г. китайское руководство ужесточило свой подход в отношении Тайваньского пролива, что было связано с активизацией крупномасштабных военных учений вокруг Тайваня. Для поддержания статус-кво НОАК провела два крупномасштабных учения в 2024 г. под названиями «Объединенный мечь-2024А» (联合利剑-2024А) и «Объединенный меч-2024В» (联合利剑-2024В).

Рассматриваемые учения были приурочены к политически значимым событиям. Совместные учения «Объединенный меч-2024А» состоялись после приведения к присяге новоизбранного главы тайваньской администрации Лай Цзиндэ (赖景德), а совместные учения «Объединенный меч-2024В» состоялись после его выступления по случаю Национального дня Тайваня.

По заявлению официального представителя Восточного объединенного командования НОАК, все учения «Объединенный меч» стали предупреждением для «сепаратистских сил, борющихся за независимость Тайваня и состоящих в сговоре с внешними силами». В ходе данных учений командование НОАК отработало различные сценарии применения сил и средств в зависимости от непредвиденных обстоятельств на противоположном берегу пролива. На всех этапах учений вокруг Тайваня было задействовано значительное количество истребителей ВВС НОАК «Цзянь-16» и «Цзянь-20», а также подразделения из состава сухопутных войск, оснащенные РСЗО РСН-191 [The Military Balance 2025: 235].

В ходе учений также были отработаны различные элементы десантной морской операции, блокады или экономического карантина Тайваня. При этом в ходе учений «Объединенный меч-2024А» все элементы отрабатывались по отношению к портам и военно-морским базам Тайваня, а в ходе учений «Объединенный меч-2024В» — по отношению к военновоздушными базам и аэродромам [The Military Balance 2025: 235].

Международное военное сотрудничество

В июле 2024 г. Пекин приостановил переговоры с Вашингтоном по контролю над вооружениями и распространению ядерного оружия, которые начались в ноябре 2023 г., в знак протеста против американских продаж оружия Тайваню. Принятый в апреле 2024 г. американский законо-

проект об иностранной помощи предусматривал выделение 1,9 млрд долл. на финансирование оборудования, которое США передает Тайваню из имеющихся у них запасов материальных средств. В июне 2024 г. также была одобрена потенциальная продажа Тайваню беспилотных летательных аппаратов Switchblade 300 и ALTIUS 600M-V на сумму около 350 млн долл.

В июле 2024 г. командование воздушно-космической обороны Северной Америки (NORAD) сообщило о заходе двух китайских бомбардировщиков «Хун-6» и двух российских бомбардировщиков Ту-95 в зону опознавания ПВО Аляски. Это первый случай, когда летательные аппараты двух стран были замечены в зоне ПВО Аляски (бомбардировщики оставались в международном воздушном пространстве). Хотя учения носили символический характер, их проведение также свидетельствует об укреплении военных связей Пекина и Москвы. Этот случай стал вторым за год совместным патрулем стратегических бомбардировщиков (联合空中战略巡航) ВВС РФ и ВВС НОАК. Первое совместное патрулирование двух ВВС состоялось в июле в воздушном пространстве северной части Тихого океана и Берингова моря вблизи побережья Аляски¹.

КНР и Россия расширили сотрудничество не только в ходе совместных военных учений, но и в операциях по обеспечению безопасности на море. Так, были проведены двустороннее учение «Север. Взаимодействие-2024» (北部联合-2024) и стратегическое командно-штабное учение «Океан-2024» (海洋-2024). В рамках учений была проверена способность двух стран координировать ответы на предполагаемые стратегические вызовы как в морской, так и в воздушной сфере. Кроме того, в начале октября состоялось первое совместное патрулирование, проведенное Береговой охраной Китая (中国海警) и ФСБ РФ в исключительной экономической зоне России и в Беринговом море около Аляски. Во время патрулирования китайские суда прошли испытания в суровых арктических условиях, продемонстрировав устойчивость к экстремальным погодным условиям.

В 2024 г. ВМС НОАК продолжали поддерживать присутствие оперативной группы по борьбе с морскими пиратами, начавшей дежурство в 2008 г. в Аденском заливе и близлежащих акваториях. Считается, что оперативная группа играет сдерживающую роль в противодействии йеменским хуситам, деятельность которых затрудняет судоходство в Аденском заливе и южной части Красного моря. Кроме того, корабельный со-

¹ Чжун Элян цзюнь цзучжи шиши ди цзю цы ляньхэ кун чжун чжаньлюэ сюньхан 中俄两军组织实施第九次联合空中战略巡航 (Вооруженные силы двух стран организовали и провели девятое совместное стратегическое воздушное патрулирование). 30.11.2024. URL: http://military.people.com.cn/BIG5/n1/2024/1130/c1011-40372330.html (дата обращения: 15.03.2025).

став ВМС НОАК выполнил задачу демонстрации флага и заходы в порты Южной Африки, в воды Балтики для участия в праздновании Дня Военно-морского флота ВС РФ в Санкт-Петербурге, а также в совместных учениях России, Китая и Ирана «Морской пояс безопасности-2024» (安全 纽带-2024) 1 .

Вероятные последствия

В целом современный военно-политический курс Китая характеризуется отсутствием агрессивных устремлений и позволяет обеспечивать военную безопасность государства наряду с последовательным решением стратегических политических задач. В ближайшей перспективе Пекин будет заинтересован в сохранении мирных отношений с ведущими мировыми державами и сопредельными странами, а также в поддержании стабильности в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Несмотря на достигнутые успехи в модернизации национальных вооруженных сил, ключевой военной угрозой для Китая в 2024 г. продолжила оставаться эскалация напряженности с США и их союзниками в регионе. В связи с этим в обозримой перспективе основной целью противодействия США в регионе станет создание полноценного паритета этой стране в военной области.

В 2025 г. политическое и военное руководство КНР, вероятно, будет уделять более пристальное внимание проведению киберопераций и космической разведке, что потенциально позволит своевременно реагировать на вызовы и угрозы национальной безопасности во второй четверти XXI века. Основное внимание также будет уделяться наращиванию усилий по информатизации вооруженных сил, ускорению темпов перевооружения Народно-освободительной армии Китая, расширению возможностей по осуществлению стратегических перегруппировок, повышению уровня подготовки войск и органов управления вооруженными силами.

Библиографический список

SIPRI няньцзянь 2024 — SIPRI няньцзянь 2024 бань: цзюньбэй, цайцзюнь хэ гоцзи аньцюань SIPRI 年鉴 2024 版: 军备、裁军和国际安全 (Ежегодник SIPRI 2024: Вооружения, разоружение и международная безопасность). Oxford: Oxford University Press, 2025. URL: https://www.sipri.org/sites/default/files/2024-09/yb24_summary_ch.pdf (дата обращения: 15.03.2025).

¹ Чжунфан цзян цаньцзя «Аньцюань нюдай-2024» ляньхэ яньси 中方将参加 «安全 纽带-2024»联合演习 (Китай примет участие в совместных учениях «Пояс безопасности-2024»). 11.03.2024. URL http://www.mod.gov.cn/gfbw/jsxd/ly/16293122.html (дата обращения: 15.03.2025).